

PATRIA

Entered as Second Class Matter at the New York, N. Y. Post Office, March 15th 1895.

DIRECCION.
120 Front Street, New York.
AÑO III. NÚMERO 154.

Nueva York, 26 de MARZO de 1895.

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRA A
GONZALO DE QUESADA.
120 FRONT ST., ROOM 15, N. Y.

BASES

del Partido Revolucionario Cubano
propuestas por encargo de la emigración de
Cayo Hueso y aprobadas por las demás
emigraciones.

Artículo 1. El Partido Revolucionario Cubano se constituye para lograr por los esfuerzos conjuntos de todos los hombres de buena voluntad, la independencia absoluta de la Isla de Cuba, y fomentar y auxiliar la de Puerto Rico.

Art. 2. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto precipitar inconsideradamente la guerra en Cuba, ni lanzar á toda costa al país á un movimiento mal dispuesto y discordante, sino ordenar, de acuerdo con cuantos elementos vivos y honrados se le unan, una guerra generosa y breve encaminada á asegurar en la paz y el trabajo la felicidad de los habitantes de la Isla.

Art. 3. El Partido Revolucionario Cubano reunirá los elementos de revolución hoy existentes y allegará, sin compromisos inmorales con pueblo ó hombre alguno, cuantos elementos nuevos pueda, á fin de fundar en Cuba por una guerra de espíritu y método republicanos, una Nación capaz de asegurar la dicha durable de sus hijos y de cumplir, en la vida histórica del continente, los deberes difíciles que su situación geográfica le señala.

Art. 4. El Partido Revolucionario Cubano no se propone perpetuar en la República Cubana, con formas nuevas ó con alteraciones más aparentes que esenciales, el espíritu autoritario y la composición burocrática de la colonia, sino fundar en el ejercicio franco y cordial de las capacidades legítimas del hombre, un pueblo nuevo y de sincera democracia, capaz de vencer, por el orden del trabajo real y el equilibrio de las fuerzas sociales, los peligros de la libertad repentina en una sociedad compuesta para la esclavitud.

Art. 5. El Partido Revolucionario Cubano no tiene por objeto llevar á Cuba una agrupación victoriosa que considere la Isla como su presa y dominio, sino preparar, con cuantos medios eficaces le permita la libertad del extranjero, la guerra que se ha de hacer para el decoro y bien de todos los cubanos, y entregar á todo el país a patria libre.

Art. 6. El Partido Revolucionario Cubano se establece para fundar la patria una, cordial y sagaz, que desde sus trabajos de preparación, y en cada uno de ellos, vaya disponiéndose para salvarse de los peligros internos y externos que la amenacen, y sustituir el desorden económico en que agoniza, un sistema de Hacienda pública que abra al país inmediatamente á la actividad diversa de sus habitantes.

Art. 7. El Partido Revolucionario Cubano cuidará de no atraerse, con hecho ó declaración alguna indiscreta durante su propaganda, la malevolencia ó suspicacia de los pueblos con quienes la prudencia ó el afecto aconseja ó impone el mantenimiento de relaciones cordiales.

Art. 8. El Partido Revolucionario Cubano tiene por propósitos concretos los siguientes:

I. Unir en un esfuerzo continuo y común la acción de todos los cubanos residentes en el extranjero.

II. Fomentar relaciones sinceras entre los factores históricos y políticos de dentro y fuera de la Isla que puedan contribuir al triunfo rápido de la guerra y á la mayor fuerza y eficacia de las instituciones que después de ella se funden, y deben ir en germen en ella.

III. Propagar en Cuba el conocimiento del espíritu y los métodos de la revolución, y congrega á los habitantes de la Isla en un ánimo favorable á su victoria, por medios que no pongan innecesariamente en riesgo las vidas cubanas.

IV. Alagar fondos de acción para la realización de su programa, á la vez que abrir recursos continuos y numerosos para la guerra.

V. Establecer discretamente con los pueblos amigos relaciones que tiendan á acelerar, con la menor sangre y sacrificios posibles, el éxito de la guerra y la nueva República indispensable al equilibrio americano.

Art. 9. El Partido Revolucionario Cubano se regirá conforme á los Estatutos secretos que acuerden las organizaciones que lo fundan.

DIRECTORIO

DEL
Partido Revolucionario Cubano.

DELEGADO José Martí.
TESORERO Benjamín Guerra.
SECRETARIO de la Delegación. Gonzalo de Quesada.

CUERPOS DE CONSEJO.

De Cayo Hueso—*Presidente* J. D. Poyo.
Secretario, Ramón Rivera.
De Tampa—*Presidente*, Arturo González.
Secretario, José E. Rivero
De West Tampa (Cuba-City)—*Presidente*, Cecilio Henríquez.
Secretario, Gualterio García.
De Nueva York—*Presidente*, Juan Fraga.
Secretario, Antonio Camero.
De Filadelfia—*Presidente*, Marcos Morales.
Secretario, J. González.
De Martí City, Ocala, *Presidente*, Guillermo Sorondo.
Secretario, Martín Rodríguez.
De Jamaica—*Presidente*, J. F. Pérez.
Secretario, Miguel Fornaris.
De Veracruz—*Presidente*, José Miguel Macías.
Secretario, Ignacio Zarragoitia.

DIRECCIONES:

José Martí 120 Front Street.
Benjamín J. Guerra 192 Water Street.
Juan Fraga 839 Fulton Street, Brooklyn.
Ramón Rivero y Rivero West, Tampa.
J. D. Poyo Key West, Fla.
Marcos Morales 514 Pine Street, Filadelfia.
Guillermo Sorondo Martí City, Ocala.
J. F. Pérez Kingston, Ja.

CLUBS REVOLUCIONARIOS

- | | |
|-------------------------------|-------------------------------|
| Cayo Hueso. | New York. |
| Unión y Libertad | Los Independientes. |
| Martir de San Lorenzo. | José Martí. |
| Carlos Manuel de Céspedes. | Borinquen. |
| Luz de Yara. | Pinos Nuevos. |
| Cabaniguan | Independientes de Cubanacán. |
| Guásimas de Jimaguayú. | Mercedes Varona. |
| José Francisco Lamadrid. | Las Dos Antillas. |
| Occidente. | Rifleros de la Habana n.º 2. |
| Juan Millares, n.º 1. | Cuerpo de Ingenieros. |
| Patria y Libertad. | Guerrilla de A. Maceo. |
| Liga Patriótica Cubana. | Escolta de Martí. |
| Perico Cestero. | Martín del Castillo. |
| Francisco V. Aguilera. | Brooklyn. |
| Hatuey. | Henry Reeves, n.º 2. |
| Yaguaramas intransigentes. | Tampa. |
| Pedro Figueredo. | Liga Patriótica. |
| Cecilio González. | Ignacio Agramonte. |
| Key West. | Aguilera. |
| Donato Marmol. | El Aguila de Tampa. |
| Cayo Hueso. | Máximo Gómez. |
| Thomas Jordan. | Coronel Diego Dorado. |
| Santiago de las Vegas. | Guerrilla de Roloff. |
| Lares y Yara. | Los Independientes de Tampa. |
| Modesto Díaz, n.º 1. | Cuba. |
| Agustín Santa Rosa. | Obreros de la Independencia. |
| Lamton Lorraine. | Plácido. |
| Tte. Cor. Juan Manzón, n.º 2. | Salomé Hernández. |
| Jesús del Sol, n.º 2. | Pinos Nuevos n.º 2. |
| Vanguardia de S. Sánchez. | Enrique Roig. |
| Juan Miyares, n.º 2. | Diez de Abril. |
| Gaspar Agüero. | Jacksonville. |
| Brig. José González Guerra. | Club Político Cubano. |
| Rifleros de la Habana n.º 1. | Thomsville. |
| Rifleros de las Villas. | Güira de Melena. |
| Modesto Díaz, n.º 2. | Chicago. |
| Donato Marmol, n.º 2. | Tello Lamar. |
| Sebastián Amable y Correa. | Philadelphia. |
| Ayudantes de la Patria. | Ignacio Agramonte, n.º 2. |
| Los Treintitas de Goicoechea. | Silverio del Prado. |
| Rifleros de Máximo Gómez. | Hermanas de Martí. |
| General Francisco Villamil. | Liga Cubano-Americana. |
| Coronel J. M. Párraga. | Marcos Morales. |
| Ramón L. Bonachea. | La Buena Fé. |
| Caballería Camagüeyana. | Ocala. |
| Jimaguayú n.º 2. | Henry Reeves n.º 3. |
| José R. Estrada. | General Jordan. |
| Guáimaro. | José Antonio Cortina. |
| Miguel Párraga. | Hijas de la Patria. |
| Rifleros de Bambeta. | Leopoldo Turia. |
| Rafael Morales. | Fernán Salvochea. |
| Santa María del Rosario. | New Orleans. |
| Julio Grave de Peralta. | Los Intransigentes. |
| Cuba Independiente. | Estandarte de Cuba. |
| Fernán Salvochea. | Diez de Octubre. |
| Protectoras de la Patria. | San Agustín. |
| Regimiento Enrique Reeves. | Padre Varela. |
| Mercedes Varona n.º 2. | Gainesville. |
| Hijas de la Libertad. | Club Político de Gainesville. |
| Diez de Octubre. | Jamaica. |
| Lorenza Díaz de Marcano. | José María Heredia. |
| Pío Rosado. | Carlos Manuel de Céspedes. |
| Luis Ayezarán. | Berqabé Varona. |
| Atlanta. | Oriente. |
| Macheteros. | Francisco Vicente Aguilera. |
| Cuba y Borinquen. | José Martí, n.º 2. |
| Santo Domingo. | México. |
| Guarionex. | Aponte, n.º 1. |
| Costa Rica. | Máximo Gómez, n.º 2. |
| General Maceo. | Protectoras del Ejército. |
| Hermanas de María Maceo. | Angel A. Maestre. |
| | Narciso López. |
| | Protesta de Baraguá. |
| | Hijas de América. |
| | Panamá. |
| | Simón Bolívar. |

PARA TODOS

LA PROCLAMA DE BARTOLOMÉ MASÓ

MIENTE quien diga que esta revolución salvadora que ha estallado con ímpetu arrollador en nuestra patria querida, es una guerra de raza, ó los empeños mezquinos de una bandera.

Esta revolución, que ha predicado y metodizado en el extranjero el Partido Revolucionario Cubano, y que tiene raíces profundísimas en un pueblo jamás cansado de protestar contra toda tiranía, es DE TODOS y PARA TODOS.

En nuestro programa—y véanse las Bases que estampamos al frente de cada número—no establecemos exclusivismos de ninguna clase. Buscamos una república cimentada en la equidad y en la concordia.

No nos proponemos perpetuar "con formas nuevas ó con alteraciones más aparentes que esenciales, el espíritu autoritario y la composición burocrática de la colonia, sino fundar en el ejercicio franco y cordial de las capacidades legítimas del hombre, un pueblo nuevo y de sincera democracia, capaz de vencer, por el orden del trabajo real y el equilibrio de las fuerzas sociales, los peligros de la libertad repentina en una sociedad compuesta para la esclavitud."

No tenemos por objeto "llevar á Cuba una agrupación victoriosa que considere la isla como su presa y dominio, sino preparar, con cuantos medios eficaces nos conceda la libertad del extranjero, la guerra que se ha de hacer para el decoro y bien de todos los cubanos, y entregar á todo el país la patria libre."

No excluimos—antes al contrario acogemos como hermanos en la patria común—ni al infeliz paria de los tiempos presentes que compró con martirios cruentos y con alto espíritu de emulación el derecho de ser libre, ni al español sincero, amigo de la libertad, que no va contra sus hermanos en la patria natural ó adoptiva, sino contra las brutalidades de un gobierno egoísta, contra los farsantes que se enriquecen mientras se esquilma á todo un pueblo; contra los que, soberbios ó indiferentes, contemplan la ruina de una colonia férax y comprimen toda manifestación de justicia, ó responden con nuevas exacciones á los llamamientos de los que ya no pueden con tantas cargas tributarias. No combatimos, en una palabra, al español-hombre, sino al español-gobierno, que ya es un anacronismo, una vergüenza en el continente-americano, donde no caben monarquías hereditarias, ni abolengos irritantes que se basan en accidentes del color ó del nacimiento, y no en la capacidad ostensible que arranca de las propias individuales energías.

Por eso son triunfos nuestros no solo los que gana el bravo Moctezuma en las inmediaciones de Santiago de Cuba, con sus huestes indomables en las cuales fraternizan negros y blancos, como los que obtiene el valiente Masó en el histórico Manzanillo, con sus legiones de patriotas que adoran la libertad y batallan por obtenerla con ardimiento sin segundo.

¿Cómo, pues, no acoger con todas nuestras simpatías la proclama que, en el Departamento de Manzanillo, expidiera el general en jefe Bartolomé Masó, si ella está inspirada en las doctrinas del Partido Revolucionario Cubano, y en los propósitos de hacer una guerra breve y generosa hasta donde lo permitan la saña y la obcecación de los contrarios?

Y hay que observar que el general Masó es una personalidad de distinción y arraigo, de gran influencia por su carácter y por sus riquezas en el distrito oriental, y así se explica que con él, y con todos los demás jefes que lo rodean, se haya extendido de tal modo la revolución en el departamento de Manzanillo, que se puede asegurar que en él dominan los patriotas redentores. Así, pues, su proclama á los españoles tiene la autoridad que da el valer y la experiencia, y todos los hijos explotados de la metrópoli española que se acejan á ella, tendrán motivos de legítima satisfacción por conveniencia y por equidad.

He aquí la proclama á que nos hemos referido, y que aplaudirán con nosotros todos nuestros correligionarios de dentro y de afuera de Cuba, que quieran alejar de sí el despotismo bochornoso de España:

A LOS ESPAÑOLES.

Tanto como nosotros tendréis que convenir en la justicia de nuestra causa, más no debemos llamaros para que nos ayudeis á defenderla: eso queda á vuestro juicio y á vuestra voluntad. Sabed, si, que mientras no nos seais hostiles, os consideraremos y trataremos como cubanos respetando vuestras vidas, las de vuestras familias y vuestros intereses. Y sabed, por último, que al hablaros así obedezco tanto como á mis naturales sentimientos al programa de nuestra revolución.

¡Queremos la independencia para todos!

Patria y Libertad.

Cuartel general del Departamento de Manzanillo,
á 24 de febrero de 1895.

El Jefe,
BARTOLOME MASO.

RESPUESTA

HABLA un español de honradas convicciones, y es como una noble respuesta á la proclama generosa del general Masó:

A LOS ESPAÑOLES.

Las imprudencias y arbitrariedades del Gobierno en Cuba, las ruines explotaciones y el falseamiento de la justicia han hecho necesaria la Revolución que ha estallado potente en la Isla.

La guerra actual no es guerra de razas: es largo interregno entre la paz del Zanjón en el 78, y el 24 de Febrero del año actual, en que ha estallado el movimiento, ha dado á los cubanos, con la madurez del raciocinio, la conciencia de que los peninsulares en inmensa mayoría, no son, no pueden ser responsables de los actos vandálicos y dominación, que pagando la vergüenza de la civilización ha venido ejerciendo el gobierno español en Cuba, y abren generosos sus brazos á los que, víctimas como ellos de ese inicuo gobierno y sus secuaces, prestan su concurso á la grandiosa obra de la proclamación de la república en la Perla de las Antillas.

Los que como yo, pueden levantar sus frentes limpias de la asquerosa mancha de una dominación tan estúpida como infame; los que han sabido guardar incólume la dignidad; los que no tienen gastada sus conciencias con la complicidad en el robo de la libertad de un pueblo, sangre de nuestra sangre; los que tienen grabados en sus corazones el recuerdo de Daoiz y Velarde; los que anhelan que España ocupe en el progreso moderno un puesto de honor, están en el deber de adherirse á la Revolución cubana á fin de que no nuble el sol de la libertad sangre de hermanos.

El gobierno español en Cuba es mengua de nuestra patria; derroquémosle, unamos nuestras fuerzas á las de nuestros hermanos nacidos en Cuba, y caiga para siempre envuelta en su asqueroso manto de infamias, la burocracia que nos esclaviza y deshonra.

Honremos á España realizando en su nombre un acto grandioso de justicia que borre, si es posible, el recuerdo de los cuatro siglos de imperdonables errores de gobernantes sin conciencia.

¡Españoles, viva la República!

Abajo los déspotas, y que el sol de la libertad ilumine con su luz vivificadora el anhelado cuadro del fraternal abrazo entre los nacidos en Cuba y los nacidos en España.

EMILIO PEREZ ARIZA.

GUILLERMO MONCADA

DAMOS hoy el retrato de Guillermo Moncada, el brioso jefe de las fuerzas revolucionarias que operan en las inmediaciones de Santiago de Cuba, y que derrotó recientemente á las tropas españolas cerca de Bayamo.

El mejor elogio que de él podemos hacer, es el terror que infunde á los españoles, según se puede juzgar por los siguientes párrafos de un periódico de Madrid, salvo alguna que otra frase desdeñosa de las cuales no puede prescindir el soberbio carácter español:

Guillermón.

Este cabecilla, titulado general en la pasada guerra, era uno de los jefes más prestigiosos y de mayores ardimientos para la defensa de su causa.

Avezado por la lucha que sostuvo en los últimos tiempos de la insurrección, llegó a adquirir tal importancia entre los suyos, que bien pudiera decirse que tan solo la persona de Máximo Gómez era la causa de no figurar como jefe único de aquellas fuerzas.



GUILLERMO MONCADA.

Alientos y fuerzas seguramente no le faltan a Guillermón para dar que sentir al Gobierno y a España enterar con sus fechorías; pero el hecho de no separarse de la costa y la actitud relativamente pacífica que la partida viene sosteniendo, seguramente obedece á un desembarco que ha de engrosar las filas insurrectas con hombres y armamento.

LAS NOTICIAS EN ESPAÑA

HE aquí el brioso artículo que publica *El País*, de Madrid, en su edición del 8 de marzo:

LA CARNE DE CAÑÓN

Pasaban ayer por entre la multitud indiferente que, con cara de idiota, pulula calle abajo y calle arriba, esos pobres muchachos que forman el contingente militar destinado á Cuba.

Pasaban envueltos en pingajos, y el público no se fijaba en ellos, que iban contoneándose con cierto aire de superioridad.

La patria les ha dado una orden y cuatro trapos. Una gorra de lienzo, una chaquetilla de lienzo y un pantalón de la misma tela. Traje de mecánica. Ni siquiera los dota con un fusil, compañero querido del soldado.

Hace frío, un frío desconsolador y penetrante; pero no importa. En llegando á Cuba sudarán con el calor de la fiebre abrasadora, que aniquila y mata.

Bien van así, trajeados á lo mendigo. Los licenciados de Flandes, los veteranos de Italia, volverían á la patria llenos de cicatrices y de miseria, pidiendo de puerta en puerta, altivos y honrados.

Y éstos escribieron con su sangre las gloriosas tradiciones de nuestra valerosa infantería.

¡Pobres muchachos!

Sí, señor. Tienen derecho á pasear por entre la multitud con aire altanero de héroes; pueden despreciar á la muchedumbre.

Mientras aquí se quedan los políticos, los holgazanes y los cobardes, allá van ellos, casi niños, á defender á pecho descubierto la integridad de la patria.

Son voluntarios en su mayor parte.

Y en su mayor parte también pequeños, nerviosos, pálidos, recios; altivos, pletóricos de vida; rostro moreno, mirada altanera, ojos ardientes; el puro tipo del infante español.

Van á la pelea. Es como ir á la muerte. Lucharán contra la fiebre sin quinina, contra los insurrectos sin armas.

Dentro de algunos meses, aquellas fértiles llanuras estarán blanqueadas por sus huesos, el hermoso suelo cubano enriquecido por el fósforo de su esqueleto, fecundado por el abono de su sangre generosa.

Ellos ignoran si les lleva una jugada de Bolsa, una torpeza de los Gobiernos ó una serie infinita de saqueos y latrocinios seculares que han provocado la explosión. ¿Qué saben de eso?

Los mandan ir, y van; les mandan morir, y mueren.

En traje de mecánica ó en traje de dril, ¿qué importa? Nada le sobra tanto á un cadáver como el sudario.

Al frío penetrante de estas latitudes oponen el calor que enciende el entusiasmo en sus corazones.

Y lo que dirán los Diputados: "Lugar tienen de sudar en la manigua."

¡Pobres muchachos!

¡Ah, si ellos estuvieran en el secreto de las cosas!

En el Congreso y en el Senado el patriotismo afecta formas bien extrañas.

Lanzan los insurrectos, la raza oprimida y saqueada, el grito de protesta, y aquí, en el palacio de la Representación nacional, les responde el eco de una indignación verdaderamente cómica.

Vedlos allí. Los que explotaron en Cuba el nombre sagrado de la patria, los mismos que enviaron allí colonos que giraban letras á la vista, esos que provocaron uno y otro y muchos años la ira de un pueblo, que es como provocar la ira de Dios, esos se levantan á gritar como energúmenos: ¡Soldados, fusiles, cañones!

¿Tienen hijos que enviar á esa lucha sangrienta y horrible? No. Les han redimido con el oro que extrajeron de aquella isla desdichada.

No llegarán hasta ellos los alaridos de las madres, de los hermanos, de las pobres muchachas que han soñado con el modesto paraiso de un tálamo y un hogar honrados.

Es preciso defender aquella mina. Cuba es la vaca que ordeñan legiones de políticos sin honor y sin pudor.

Ellos seguirán gritando: ¡Soldados, soldados!

Y allá irán medio desnudos, sonrientes, con la mirada serena y el corazón tranquilo.

Son las víctimas sacrificadas en el altar del egoísmo más repugnante.

Los explotadores, los que han provocado el conflicto, los holgazanes y los cobardes, esos se quedan aquí.

Después encontrarán el suelo abonado.

La manigua de Cuba se habrá enriquecido con el fósforo de una legión de héroes.

¡Ay del que flaquee, del que llore un momento al sentirse morir lejos de la patria, de la madre, de la prometida, esos tres grandes amores!

El proceso sumarísimo echará sobre él el estigma de una sentencia infamante.

Entretanto, aquí los responsables de esa gran desgracia viven impunes y pasan por patriotas.

No habrá quien lleve á la barra á eso Ministros, ni tribunal que les condene, ni pueblo que, alzándose indignado, los arrastre.

Confirmación.

Abundando en lo que dice el valiente artículo que dejamos copiado, he aquí lo que añaden otros periódicos madrileños:

"Sin armas, sin correa, sin uniforme, mal vestidos de cuartel, en larga fila, atravesaron ayer las calles de Madrid los soldados que forman el batallón Peninsular, núm. 1."

"Iban los soldados contentos, entusiastas; daba pena verlos con aquel trajecillo de dril sufriendo el frío, sin armas, marchando al son, que resonaba triste, del redoblar de los tambores; era penosa la impresión que se sentía al verlos; los vivos eran débiles, apagados."

La guerra.

Inútil es que el Gobierno trate de quitar importancia á las noticias que de Cuba se reciben relacionadas con el movimiento revolucionario de aquella Antilla.

El telegrama que mostraba el Sr. Sagasta en los pasillos de Congreso á todo aquel que quería enterarse, dando cuenta de que el conocido cabecilla apodado Guillermón capitaneaba la partida que recorre la jurisdicción de Santiago de Cuba, es la prueba más concluyente de que los sucesos que todos lamentamos, lejos de carecer de importancia, la tienen en gravedad suma.

Puede decirse que la insurrección ha revivido en la isla de Cuba con toda la fuerza á importancia que cuando se dió el grito en Yara.

Las tropas de Cuba.

No sabemos de donde saca este Ministro todos esos miles de hombres que hay en Cuba dispuestos para la guerra.

El ejército de Cuba difícilmente llegará á 15.000 hombres, y de éstos están rebajados de servicio y trabajando en las colonias de caña,

ingenios, artes y oficios quizá 8 ó 9.000; así, pues, dando de barato que estas tropas se movilicen en el acto y que que vuelva la guarnición de la plaza á los voluntarios de Cuba, no es fuerza ni siquiera medio regular para batir las partidas insurrectas con poco incremento que tomen.

Setenta mil hombres había en pie de guerra, además de los batallones de voluntarios que Martínez Campos llevó á guarnecer la Trocha, y no había en el campo 6.000 insurrectos.

Por otra parte, ¿sabe el Sr. López Domínguez el trabajo, tiempo y sacrificios que habrá de exigir la vuelta á las filas de los ocho ó nueve mil soldados rebajados?

Céspedes, hijo.

(POR TELÉGRAFO)

París 9 (1 t.)—Asegúrase embarcarse hoy Havre, para Nueva York, Céspedes, hijo, llamándole Comité revolucionario.—*Mencheta.*

LA CRISIS EN ESPAÑA.

TODAVÍA no ha podido ser resuelta la grave cuestión entre la prensa y los militares.

Sagasta ha fallado, no puede formar nuevo ministerio; y, según todas las probabilidades, Cánovas subirá al poder, bajo la tutela de Martínez Campos, quien ha echado su espada del lado de los militares, pretendiendo juzgar como delito de traición los ataques al ejército.

Los liberales y los republicanos claman porque no se viole la Constitución, y como que en las Cortes y no en los cuarteles es donde debe legislarse para el pueblo, se temen graves conflictos de la actitud de los partidos políticos en el Parlamento.

El asunto cada vez se presensa más complicado. Todo hace creer que España está abocada á una revolución desastrosa, tras de la cual ha de salir peor que está: con la imposición del militarismo, ó con sujeción de éste á las garantías individuales. Esto último es difícil, pues España es un país donde el sable es triunfo.

En cuanto á lo del *Alianza*, sigue aquel gobierno estudiando la cuestión, hasta que este país se canse de esperar el va decidido *ultimatum*.

Esperemos, pues.

Escrito lo anterior, nos enteramos por el *Herald* de que se ha formado un nuevo ministerio bajo la presidencia de Cánovas del Castillo.

Este es un gobierno de represión y seguramente ha de añadir combustible á la hoguera de las pasiones entre periodistas y militares.

Ya lo hemos dicho: España es un país que ni se arrepiente ni se enmienda.

NOTICIAS DE LA GUERRA

(Extractos y Comentarios).

NUEVOS ENCUENTROS.

Habana, Cuba, marzo 18.—Se han recibido noticias de Santiago, dando cuenta de un ataque del capitán Ganich contra los insurrectos. Según esta versión, el destacamento español lo componían 40 soldados, y se encontró con una partida de 800 insurgentes atricherados en Cauto del Cristo. El capitán Ganich ordenó á los insurrectos dispersarse, y éstos, como mansas ovejas, así lo hicieron.

Esto no obstante, volvieron á reconcentrarse, y el capitán Ganich con su pequeña fuerza los atacó. Y lo maravilloso del caso es que los insurgentes fueron completamente dispersados, dejando 5 muertos y heridos en el campo, y todo su material de guerra fué capturado. Las pérdidas de los españoles se redujeron á un hombre, un sargento y algunos caballos. Nada más.

El señor Ferrer (?) capturó el sábado una gran cantidad de municiones de los revolucionarios, abandonadas por el bandido Matos.

BATALLA CERCA DE JIGUANÍ.

Santiago de Cuba, vía Nassau, marzo 18.—Corren con insistencia rumores de un prolongado combate cerca de Jiguaní, ocurrido el último viernes, en el cual hubo muchos muertos por ambos lados. Las sombras de la noche pusieron fin á la pelea, retirándose entonces ambas fuerzas.

Tremendo ha debido ser el fracaso del gobierno español en este encuentro, cuando no se

ha atrevido á adjudicarse a victoria, ni reduce sus pérdidas y centuplica las del contrario.

MÁS TROPAS PARA CUBA.

Se dice que el gobierno español enviará 2,000 soldados de España á Puerto Rico, y ordenará la salida de los batallones de Puerto Rico para Cuba, una vez que estas fuerzas están mejor aclimatadas.

El comentario de esta noticia se reduce á preguntar si España, con las complicaciones que le salen por todas partes, y con un tesoro en completa bancarrota, puede enviar esos 2,000 soldados; y si los envía, haciendo de tripas corazón, ¿podrá enviar más?

HERIDOS ESPAÑOLES.

Muchos de los soldados españoles heridos por las balas de los patriotas están en los hospitales de aquí (Santiago).

La comisión enviada para hacer que los insurrectos depusiesen las armas, ha fracasado, y pronto retornarán á la Habana.

Era natural que esto sucediese; lo extraño es que hubiese cubanos que se prestasen á hacer papel tan triste, en el drama que se está desarrollando por la independencia de la patria.

TEMORES.

Habana, marzo 18.—Las tropas estacionadas en algunos ingenios de azúcar en el distrito de Manzanillo, están temerosas de un ataque de la partida insurrecta ahora cerca de Campechuela. El general Garrich se encuentra en el Baire al mando de las tropas del distrito.

No deben temer los soldados españoles el ataque de los patriotas, pues está probado en los boletines oficiales de su gobierno que los insurrectos disparan con balas de algodón.

OCHO MIL SOLDADOS.

Habana, Cuba, marzo 19.—Se espera que, por lo ménos, 8,000 soldados desembarcarán en Cuba antes del 1.º de abril. Dos mil soldados españoles arribarán á Santiago de Cuba el día 22 de marzo. Un batallón será estacionado en la Habana. El gobierno confía que los disturbios en Santiago serán completamente sofocados dentro de una semana después del arribo de dichas tropas.

Aquí se nos ocurre decir: "Ilusiones engañosas, livianas como el placer." Esto se ha escrito para sugestionar á los cándidos, ó para infundir terror á los que nacieron donde nació el bobo de Coria. ¿Cómo puede España enviar 8,000 soldados á Cuba, cuando por razones de carencia absoluta no ha podido remitir á Mindanao las fuerzas que, con insistencia, le ha pedido el gobernador de Filipinas? ¿No será que los "dedos se le antojan huéspedes," y en sus hipórbes quijotescas quiere meter espanto en corazones bien templados? De todos modos el tiempo dirá, y si es cierto eso de los 8,000 soldados, la bravura de los patriotas y el clima darán buena cuenta de ellos, y serán como una gota de agua que cae en el océano.

NUEVAS BATALLAS.

Habana, marzo 19.—El general Lachambre (¿será verdad?) jefe de las fuerzas españolas en Santiago, dice que las pérdidas del coronel Santosilde, en el encuentro con una banda de rebeldes en Guantánamo, fueron cinco heridos graves. Los revolucionarios tuvieron siete muertos, y quince heridos, entre los que se contaba un jefe de la partida.

Es decir, que ya no son cincuenta entre muertos y heridos insurrectos, como se dijo anteriormente. ¡Respiremos!

La columna del mayor Vaquero atacó y dispersó á los rebeldes en la vecindad de Jacaibana, hiriendo uno de ellos.

El coronel Santoscildes arribó á Manzanillo el día 15 de marzo, y asumió el mando de las tropas en ese distrito.

Una fuerza de tropas del gobierno bajo el coronel Boschi atacó una partida de revolucionarios en Guantánamo el día 16 de marzo, y los derrotó completamente. Uno de los rebeldes fué muerto. Al día siguiente la misma fuerza cayó sobre la banda revolucionaria de Pérez, y después de un sangriento encuentro durante el cual dos de los rebeldes fueron heridos, los derrotó capturando todas sus armas.

La banda de Lugo fué también derrotada, y huyó á las montañas.

Como se vé, no hay tregua ni descanso en la nueva guerra, y solo la enunciación de tantos encuentros, revela la pujanza de la revolución.

Ahora, la afirmación sistemática de que siempre triunfan los españoles, no nos sorprende, y

debemos dar gracias á la Providencia porque ha hecho inmortales á los insurrectos. La prueba de esto la tenemos en que exterminan una partida por un lugar y resucita por otro, cada vez más formidable.

A este paso, la victoria se va á cansar de ponerse del lado de los españoles.

LA CENSURA ESPAÑOLA

Tampa, Fla., marzo 19.—El vapor *Mascotte* arribó aquí de la Habana hoy, pero poco pudo ser sabido de los pasajeros. Los periódicos de la Habana son revisados por órdenes del gobierno, y se suprime toda noticia que pueda ser contraria al gobierno.

¿Cómo si fuera posible ponerle puertas al aire!

El solo movimiento de que tenían noticias estos pasajeros, fué la marcha del general Garrich á Jiguani, de cuyo lugar pasó al lugar denominado *Los Negros*, donde sostuvo una batalla con 800 insurrectos el día 11 de marzo. Estos se retiraron con una pérdida de cinco hombres, mientras las tropas del gobierno tuvieron de baja un sargento, un paisano y algunos caballos.

Y... callamos aquí el comentario por sabido.

ALZAMIENTO EN LAS VILLAS.

Se anuncia que ha ocurrido un alzamiento cerca de Santi-Spiritus, en el distrito de las Villas, y que todo este distrito está ahora bajo las armas.

Un cubano rico llegó con su familia de dicho punto en estos días, temeroso de permanecer más largo tiempo en la isla.

Si la noticia se confirma, pronto el Camagüey estará en pié de guerra, si no lo está ya, y podremos decir con fé profunda que los días de la dominación española en América están contados.

ENCALLADO

El vapor de Santander, España, que conducía tropas para Cuba, embarrancó en Matarnillo, sobre veinticuatro horas al Este de la Habana. El vapor *Habana*, de la línea de López, fué enviado en su socorro.

Esta visto: la Providencia está vez no es española.

VICTORIA POR LOS PATRIOTAS

Nassau, marzo 20.—Guillermo Moncada sorprendió un largo destacamento de tropas españolas, cerca de Guantánamo, y las derrotó completamente. Se asegura que en esta batalla las tropas españolas tuvieron una pérdida de 200 hombres entre muertos y heridos. Probablemente esta es la misma batalla en que el coronel Santosilde se adjudicó la victoria, añadiendo que cincuenta patriotas habían sido muertos.

Tiene sus quebras eso de confeccionar noticias á gusto de España, porque á lo mejor, la verdad se abre paso, y el prestigio de una nación que quiere pasar por seria, queda por los suelos.

SORE MACEO.

No obstante las afirmaciones de los españoles sobre Maceo, se tiene por seguro que él está ahora en el interior con los insurrectos. Nada se ha oído aquí de propuestas expediciones de Puerto Rico y otros puntos.

REFUERZOS DE SANTANDER.

Santander, marzo 20.—Un destacamento de tropas, consistente de 319 hombres, embarcó para Cuba esta mañana á reforzar el ejército de la isla.

Esto si puede ser cierto, porque el refuerzo está en relación con las estrecheces de España, y debemos exclamar con sentimiento: ¡Pobres soldados!

PATRIOTAS DESEMBARCADOS.

Washington, marzo 20.—Los cubanos aquí interesados en el triunfo de la revolución de Cuba, estaban muy satisfechos por las noticias comunicadas en una carta, en la que se aseguraba que el día 11 de marzo una expedición había desembarcado en Puerto del Padre, al noroeste de la isla. La fuerza consistía de algunos cientos de hombres armados, dirigidos por un hombre á quien el escritor de la carta oyó nombrar general. Por esta descripción los cubanos aquí concluyen por creer que es el general Máximo Gómez y su expedición, quien estaba por arribar á las costas cubanas por esa fecha.

Aquellos que han recibido la información, decían que de qué puerto salió el general Gómez, y en qué buque. La carta conteniendo estas noticias, fué traída por un buque de frutas,

el cual arribó á Filadelfia del Este de la costa de Cuba hace algunos días. Los simpatizadores revolucionarios dicen que antes de muchos días esperan recibir noticias del desembarco de otras expediciones.

La revolución marcha á satisfacción de los buenos patriotas, y es indudable que grandes acontecimientos á favor de nuestra causa, han de tener lugar muy en breve en la isla anada.

LA AFIRMACIÓN DE SIEMPRE.

Habana, Ciba, marzo 21.—Según partes españolas de Santiago, el general Garrich con 100 soldados de caballería y 150 de infantería, sostuvo un encuentro con una partida de 30 insurrectos mandados por Valenzuela.

Los insurrectos fueron atacados y derrotados después de una calurosa pelea.

Otra partida fué también encontrada el mismo día, y el resultado fué, como es consiguiente, favorable para España.

¡Y aún hay insurrectos desafiando á todo el poder español!

Otra vez el general Garrich—que lleva trazas de eclipsar al Cid Campeador,—al mando de 200 hombres, salió del Baire y batió en Solís una partida de insurrectos, causándole cinco muertos, y capturándoles armas y municiones.

Por parte de los españoles—á pesar de lo brioso del combate—sin novedad.

INFORMES SATISFACTORIOS.

Tampa, Fla., marzo 21.—Un prominente cubano que reside en este país, arribó en el vapor *Omette* esta tarde de la Habana, y manifiesta que en esta ciudad se tenía como cierto que sobre diez mil hombres se encontraban en Cuba sobre las armas, y en constante crecimiento.

Una partida de 30 españoles, portando la bandera española con una estrella blanca en el centro, se unió á los insurrectos en Manzanillo cuatro días hace.

Corren rumores de que se ha visto al general Maci o(?) desembarcando fuerzas rebeldes cerca de Veguita.

La promesa de amnistía ofrecida á los jefes de Matanzas no ha sido cumplida. Arango, Aguirre y Pedroso, quienes rindieron las armas bajo tal promesa, han sido deportados á España. Los generales Sagúy, Carrizo y José Aguirre, ciudadanos americanos, están todavía en prisión.

Se asegura que hay partidas en armas en Santa Clara y Puerto Príncipe, pero el gobierno no quiere que el pueblo comprenda los progresos de la revolución, y los periódicos no publican nada á ese respecto. Todos se excusan de hablar sobre la revolución por temor de ser encarcelados como sospechosos.

¡Como se conoce que estas noticias no están confeccionadas por las autoridades españolas! ¡Hacer de Cuba una especie de China murada, es todo el empeño de los gobernantes metropolitanos, y el empeño sería ridículo, si no fuese vergonzoso.

EL REVERSO DE LA MEDALLA.

Habana, marzo 23.—Un despacho de Guantánamo dice que Pérez, con su partida, atacó en Hermitaño una plantación de café, con el resultado de ser repelido por los voluntarios, quienes siguieron en su persecución.

Aquí no se habla de las bajas que se causaron á los voluntarios, ni se concluye con la frase sacramental: "Por nuestra parte sin novedad."

ALGUNAS TROPAS.

El vapor *Santo Domingo* arribó á Santo Domingo (no comprendemos esto) con 900 soldados españoles. Los vapores *Alfonso XIII* y *Antonio López*, con tropas para Cuba, arribaron á Puerto Rico hoy al medio día.

Serán éstos los muchachos mal vestidos, y sin armas de que hablan las noticias de Madrid, en este mismo número.

¡Infelices!

ULTIMAS NOTICIAS

Complot en la Habana.

Key West, Fla., marzo.—Un pasajero llegado de la Habana cuenta que por la pronta acción del general Calleja, se pudo contener un serio alzamiento en la Habana.

La prisión de Juan Gualberto Gómez dice que fué la causa de un plan para atacar el palacio del gobernador, y que el día escogido para este ataque era el viernes en la noche.

El plan pudo ser descubierto, y el Capitán General llamó á todos los oficiales y los instru-

yo á fin de que tomaran todas las posibles precauciones. Las guardias alrededor del palacio fueron cuadruplicadas; como un ciento de soldados fueron estacionados en el interior; las patrullas en la ciudad se multiplicaron, y se les dió orden de que á todo el que gritase *Cuba libre*, se le disparase. Gracias á estas precauciones se evitó el grave peligro.

Otras dos victorias.

Santiago de Cuba, vía Nassau, marzo 23.—Amador Guerra, jefe de grandes fuerzas insurrectas, envió á decir al alcalde de Campechuela el miércoles último, que al día siguiente tomaría la ciudad.

El alcalde se apresuró á concentrar todos los elementos de guerra posibles, y con la guardia se encerró en el fuerte de la ciudad. Guerra rodeó la ciudad el jueves, é intimó al alcalde para que se rindiese. Este rehusó y los patriotas comenzaron el ataque, lanzando materias inflamables sobre el fuerte, el cual bien pronto empezó á arder. El alcalde se rindió y ofreció su espada á Guerra, quien no quiso aceptarla, diciendo que la palabra del alcalde era suficiente.

Los insurrectos capturaron la ciudad, y se apoderaron de todas las armas y municiones que estaban en el fuerte. Después de la victoria, la moderación con que los patriotas trataron á los vencidos, les ganó muchos simpatizadores.

El mismo día el coronel Santosilde recibió aviso de que una partida de insurrectos, bajo el mando de Palacio, estaba aguardando por él cerca del Cobre.

Santosilde tomó al capitán Ganich y trescientos hombres con él, y fué contra los insurrectos. Hubo una batalla general, aunque no grandes pérdidas.

Los insurrectos se retiraron, y fueron seguidos por los soldados españoles que penetraron en una emboscada. Palacio los atacó por el flanco y los derrotó, además de causarles muchos muertos y heridos.

Máximo Gomez en Manzanillo.

Ha habido muchos encuentros alrededor de Guantánamo con varios resultados.

La insurrección ostensiblemente se extiende.

Los insurrectos acampados cerca de Manzanillo, dicen que el general Máximo Gomez está con ellos.

CONCIERTO CASTELLANOS

No se degenera. El padre, salió con el patriota camagüeyano Joaquín de Agüero. El padre fué de los cinco mártires; salvó la vida porque era un niño. El hijo, Miguel también, no teme dar la cara, y ayuda con su arte á la misma causa porque padeció el destierro su padre.

A las *Hijas de Cuba* ofreció Miguel Castellanos, el laureado pianista, un bello concierto que se verificó el lunes pasado en el Brunswick. Tan bello como el espíritu que lo inspiraba era el conjunto de aquella fiesta, memorable por su armonía y cordialidad. La concurrencia se desbordaba en el elegante salón, la mujer americana rivalizaba con la cubana para dar realce á la espléndida función. Nada ha de decir PATRIA de las palabras breves del secretario del Partido Revolucionario Cubano, señor Gonzalo de Quesada, en que recordó á las damas ilustres, que durante los diez años penaron por la causa, sostuvieron y ayudaron nuestra guerra gloriosa; su discurso encontró eco en aquellos corazones desprendidos.

Los amigos de la libertad, J. Schelling jr. con su magnífica voz de barítono, la señorita Viola Pratt, hermosa de figura y contralto de pureza envidiable, cantaron con éxito ruidoso; la señorita Elizabeth R. Donnelly recitó uno de los preciosos poemas de Macaulay con naturalidad y fuego.

De México, esa tierra amada, recibió Cuba una simpática ayuda. La señora Antonia Ocha de Miranda, tan encantadora como mujer, irresistible como artista, obtuvo una ovación merecida por la amplitud de su voz magistral, por el fraseo delicado, por el calor é intención de su canto excelente y purísimo: para ella fué un triunfo aquella noche, para Cuba la prueba de que con la única tierra esclava de América están los votos de sus hermanas libres.

De ese pueblo que nace, es hija Leopoldina Trujillo, amada niña del Director de *El Porvenir*, quien recitó un lindo monólogo de Juan de Dios Peza.

Y Miguel Castellanos tocó como nunca. Tocó para la independencia antillana. Re-

cordaría en aquellos sublimes instantes que cumplía con su deber, que era el hijo de aquel niño que cuando en la Cabaña le fueron á aconsejar, contestó á quien le decía: "ya usted ven: ¿á qué intentar revoluciones para fracasar y que te manden á España?" Contestó: "Sí, pero allí les queda *la plumita*." *La plumita* volvió á producir su efecto 20 años después.

Entonces, en el 68, se vió al abuelo de este Miguel, al escribano de Cámara, José Rafael de ochenta años, salir con su trabuco en su viejo mulo, y pelear por el honor de Cuba y morir en sus campos redimidos.

La *plumita* vuelve hoy con la nueva revolución: no se degenera. Miguel Castellanos que dió el concierto para la guerra del '95, es el hijo del mártir del '50, nieto del héroe del '68.

LOS CLUBS.

"MERCEDÉS VARONA NUM. 1."

ESTE club, que tiene la gloria de haber sido el primero de señoras que se estableció en New York durante este período de reconcentración metódica, ha entregado en la Tesorería general del Partido todos los fondos que tenía depositados en un Banco de ahorros con destino á la guerra.

Según nuestras noticias, volverá á ponerse en servicio activo muy en breve.

Hoy más que nunca serán meritorios los servicios de este club á la causa de la independencia, y nos complacemos con esta noticia.

"HIJAS DE LA LIBERTAD."

Un nuevo club de señoras se ha establecido en Brooklyn, bajo nombre tan simpático.

Ya se han celebrado varias reuniones, y pronto hemos de anunciar su sesión constitutiva, dando á la vez á conocer su junta de gobierno.

Han empezado á colectarse fondos con destino á la guerra.

No es la mujer cubana rehacia á las luchas por el derecho, y esta emulación ha de multiplicar la bravura de nuestros combatientes por la independencia, y ha de enardecer la abnegación de nuestras emigraciones.

"LAS DOS ANTILLAS."

Este club se reúne todos los martes en el número 1705, Teretra Avenida, entre las calles 90 y 100, é invita á todos los patriotas antillanos á sus sesiones.

En la primera que celebró, y como tributo de merecida justicia, acordó un voto de gracias al Partido Revolucionario Cubano, y al pueblo cubano que ha sabido denodadamente volver á enarbolar la bandera de la independencia.

Cumple como bueno el Club "Las dos Antillas," de New York.

"PINOS NUEVOS"

El miércoles 27 del corriente, á las ocho de la noche, celebra sesión este club en Military Hall, 193 Bowery.

Se encarece la asistencia de todos los miembros, y se invita á todos los que simpatizan con la independencia de Cuba.

"EL 24 DE FEBRERO."

Con esta fecha memorable se ha formado en Tampa un nuevo club, que viene á trabajar esforzadamente por el triunfo de la revolución cubana.

En la reunión preliminar, donde reinó alto entusiasmo, se aceptaron las bases del Partido Revolucionario Cubano, y se tributó un voto de gracias á dicho Partido.

La Junta Directiva la componen los siguientes señores:

Presidente, *El Cubano*.—Secretario, A. Vidal.—Tesorero, A. Martely.—Vocales: J. Ginés, y A. Lee.

Fué aprobado el reglamento presentado por el señor Presidente, y todos á una serán valiosos auxiliares de la causa de Cuba.

¡Muy bien.

EN CASA

No hace un año que el Colegio Normal presenció el triunfo de la joven cubana Dora Varona, la hija de uno de los más ilustres ingenieros de este país, la hija del cubano Ignacio María de Varona.

Con los laureles frescos aun con que sus profesores coronaron su constancia en la labor escolar—acaba de morir.—De duelo está el hogar del amigo, y nosotros, del jardín de la amistad sincera, le enviamos corona de inmortales.

**PROFESIONES,
Artes, Industrias**
PUERTORRIQUEÑAS Y GUBANAS.

MANUFACTURAS

DE TABACOS, CUBANAS Y PUERTORRIQUEÑAS.

- ADAY, R. V., 34 Old Slip.
- AGUERO, J. M., 50 Fulton St.
- AGUILAR, T., 236 Bleecker St.
- BARRANCO & Co., 281 Pearl St.
- BETANCOURT, F., 29 Fulton St.
- BALMACEDA, Luis, 932 Columbus Av.
- COSIO & Co., 130 Maiden Lane.
- CORDERO Bros. & Co., 214 Pearl.
- CORDERO y Miranda, 185 Prince St.
- FONSECA & CO., 169 Front St.
- FRAGA, Juan, 839 Fulton St., Brooklyn
- GALINDO, R. C., 20 1/2 Fulton St.
- LOPEZ Havana Cigar Co., 36 Maiden Lane.

- MANRESA, J., 32 Platt St.
- MARTINEZ Ibor & Co., 89 Water St.
- MEDINA, Eligio, 6 University Place.
- OLIVELLA, L., 149 Bleecker St.
- O'FALLON, S., 627 Columbus Ave.
- PEREA Bros., 91 Barclay St.
- QUESADA, F., 320 Fourth Ave.
- RODRIGUEZ, L., 7 Courtland St.
- RODRIGUEZ, R., 62 E. Fourteenth St.
- RODRIGUEZ, A., 5 Beekman St.
- ROIG, J. P., 105 Maiden Lane.
- SAUME, J., 195 Allen St.
- TRUJILLO & Benemelis, 18 Burling Slip
- TRUJILLO & Sons, 90 Wall St.
- XIQUES, J. F. J., 489 Broadway.

MANUFACTURAS

PAÑOLAS Y AMERICANAS QUE, ADEMAS DE LAS ARRIBA EXPRESADAS, EMPLEAN CUBANOS Y PUERTORRIQUEÑOS

- Amo, Perez & Co., Fulton y Front.
- Argüelles, Isidro, 172 Pearl St.
- Argüelles, Lopez & Co., 222 Pearl St
- Díaz A. & Co., 118 Maiden Lane.
- García Pando & Co., 228 Pearl St
- García & Vega, 171 Pearl St.
- García & Guerra, 22 Gold St.
- Ghio & Rovira, 251 E. Thirty-third St.
- Guedalia & Co., 54 Third Ave.
- Jacoby S. & Co., E. Fifty-second St.
- Lopez, R., 16 Cedar St.,
- Lozano Pendas & Co., 209 Pearl.
- Monne & Bro., 39 Barclay.
- Perez, M., 150 E. Fourteenth St.
- Ottenberg, G & Bros., 2d Ave & 22d Street.
- Torres, J., 93 Maiden Lane.

COMERCIANTE.

- M. N. Glynn, 12 Old Slip.
- Del Valle Socarrás, 130 Pearl St.
- Asencio y Cosio, 33 Pine street
- Barrios, Zacarias, 23 Coenties Slip
- Barranco, Manuel, 281 Pearl street
- Córdova, Pedro, Corredor, 180 Pearl
- Cestero, J. N., 76 Pine street
- Ferrer, Carlos, 39 Broad street
- Fowler, R., 138 Pearl street.
- Garmendia, F., Cotton Exchange B'ding
- Giberga, Benjamín, 118 Wall street
- Guerra, Benjamin, 281 Pearl street
- Gutiérrez, José A., 75 Pine street
- López, Virgilio, 40 Pearl street
- Marsans, Rómulo, 118 Wall street
- Martínez, Aristides, 207 Pearl street
- O'Kelly, José E., 142 Pearl street
- Perera L., 119 Fulton street
- Pierra, Fidel G., 81 New street
- Pedraja, Rafael, 4 Cedar street
- Sariol, Arturo 81 New street
- Suzarte, E., 81 New street
- Souto, B., 160 Front street
- Veranes, Luis, 81 New street
- Zaldo, E., 4 Cedar street

MEDICOS.

- Agramonte, Enrique, 132 W. 98 St.
- Alvarez, J. R., 1350 Lexington Avenue.
- Amabile, F., 1636 Lexington St.
- Arango, Agustín, 125 E 26th St.
- Baralt, Luis A., 250 W 55th St.
- Crispin, Antonio, 1654 Madison Ave.
- Fernández, A. M., 140 W 10th St.
- Ferrer, J. M., 35 E 31st St.
- Gomez, H., 152 W 123d St.
- Gutiérrez, R., 107 W 54th St.
- Henna, J. J., 8 W 40th St.
- Miranda, R. L., 349 W 46th.
- Portuondo, B. H., 340 E 116th St
- Pell Davis, F., 320 E 26th St.
- Quesada, G. J., 213 W. 127th. St.
- Reiling, F., 210 E 50th St.
- Romero, G., 120 E 80th St.
- Sauvalle, J. S., 228 E 13th St.
- Sabater, D., 107 E 30th St.
- Sarlabous, E. J., 96 MacDougall St
- Terry, Antonio.
- Varona, J. de la C., 327 E 31st St.
- Vidal, E. C., 241 E Fifty-second St.
- Vidal, J. E., 48 Beach St., Stapleton, S. I.
- Victoria, J. Lopez, 322 E 69th St.
- Zayas, Lincoln, 356 W 56th St.

TABACOS PUROS SUPERIORES
fabricados en Key West con rama Habana
de primera clase.



De venta en todas las Tabaquerías de los
Estados Unidos.
POR OPERARIOS CUBANOS.



INSTITUTO
ESTRADA PALMA
de Enseñanza primaria y secundaria.
(FUNDADO EN 1885.)

Trasladado este establecimiento a un espacioso edificio con notables mejoras, recibe niños y jóvenes de todas edades y niñas de siete a catorce años.

Varios estudiantes de Hispano-América se han preparado en corto tiempo en este Instituto y han ingresado con éxito en la Universidad de Medicina y en la de Cornell, Ithaca.

Para catálogos y demás pormenores dirigirse a

Tomás Estrada Palma.
Central Valley, Orange County, N. Y.

GRAN FABRICA

DE
CIGARROS HABANOS
"LA AMERICA"
DE SEBASTIAN CABRERA.
178 Rockway Ave.
Brooklyn, N. Y.

HERMINIA ANDRADE DE BENECH
PERFECCIONADA MODISTA.

Ofrece sus servicios al público en general y se hace cargo de toda clase de trabajos de bordados en seda, muselina, olán, lino y otros generos.

Recibe órdenes en el No. 374, 8th. Avenida, entre 28 y 29 Sts.—N. Y.

CRIMENES HISTORICOS.

COMETIDOS EN CUBA POR LOS ESPAÑOLES,
—por—
J. D. HERNANDEZ.
Se vende en esta redacción a cincuenta centavos el ejemplar.

"BASAYOS POLITICOS."
ARTICULOS Y DISCURSOS
—POR—
RAFAEL SERRA

Un volumen de ciento cincuenta páginas.
—Agente, M. de J. González. 206 East, 85th. Street.

A. T. BERUTICH. E. SPINETTI.

Hotel America.
1469 Michigan Avenue,
CHICAGO
Sueursal del Hotel AMERICA de N. York

El único Hotel español
é hispano-americano,
situado en el punto más elegante y aristocrático de la ciudad.

PRECIOS: } de \$3 \$4 diarios, según las habitaciones.
CABLE: BERUTICH.

ANTONIO RODRIGUEZ.

Residente en esta ciudad hace diez y seis años, y habiendo trabajado en las mejores fábricas de Nueva York, se ofrece a la colonia Española é Hispano-Americana para todos los

TRABAJOS DE JOYERIA
Y COMPOSICIONES.
Garantizando todos sus trabajos.

Acudo a recoger los trabajos por medio de un aviso postal.

205 East 83d St.,
NUEVA YORK.

"NATUEY."
Poema Dramático
—POR—
FRANCISCO SELLEN.

Se vende en la Redacción de PATRIA a 50 centavos el ejemplar.

"EL GRAN -
LUCERO."
—NOVELA INGLESA TRADUCIDA POR—
BENJAMIN GIBERGA.

De venta en la Redacción de PATRIA a treinta y cinco centavos ejemplar.
Imprenta "America."
284-286 Pearl St., corner Beekman St.

—BROOKLYN—

CLUBS POLITICOS.
"Los Independientes" Juan Fraga, 839 Fulton, Brooklyn
"Borinquen," Sotero Figueroa, 295 Broadway
"Pinos Nuevos" Federico Sanchez, 860 W 9th Av
"Cubanacán" Gonzalo de Quesada 349 W Forty-sixth Street

ABOGADOS.

Agramonte, Emilio, 280 Broadway
Del Pino, Emilio, 45 William
Gonzalez, Antonio C., 35 Broadway
Jones & Govin, 45 Cedar.
Ponce de León, Néstor, 40 Broadway
Quesada, Gonzalo, 58 William
Roura, José, 4 Warren.

NOTARIOS.

González, Antonio C., 35 Broadway
Ponce de León, Julio, 40 Broadway
Ponce de León, Néstor, 40 Broadway
Vintleim Maiden, G., 45 Cedar St.

PROFESORES DE MUSICA.

Agramonte, Emilio, 100 Lexington Ave.
Castellanos, Miguel, 124 W. 127th.
Fuentes, Pedro M., 132 W 44th St.
Godoy, José, 120 W 35th St.
Núñez, Gonzalo, 1976 Lexington Ave.
Navarro, Rafael.
Salazar, Isabel.
Salazar, Pedro.

DENTISTAS.

Agramonte T., 100 Lexington Ave.
Lopez, Oscar, 8th Ave & Thirty-fourth St
Ochoa, Raul, 103 E Fourteenth St.
Sabater, Domingo, 107 E. 30.
Zayas Bazán, Virjilio, 108 E. 17.

ALBERTO GUTIERRAS,
CIRUJANO DENTISTA.
3605 Locust Street, Philadelphia.

ARTISTAS.

Edelman, Federico, 232 W 14 street.
Jimeno, Patricio, 232 14 street
Molina, Alberto, 341 5th Avenue

COLEGIOS.

Palma, Tomás Estrada, Central Valley, Orange, N. Y.
Quesada, "Flora y Leopoldina," 60 Lexington Ave.

PERIODICOS.

"El Porvenir" 51 New Street
"Revista Popular" 46 Vesey street.

BOTICAS.

Peraza, Domingo, 301 Third Ave.

BODEGAS.

Desvernine, P., 52 Beaver
Lezpona, F., Maiden Lane 70

RESTAURANTS.

Boulanger, 22 W Third Street
Calderín, P., 236 Sullivan
Moreno, J., 173 Prince
Pollegre, Guillermo, 14 Pearl

LOGIAS.

Logia "Estrella de Cuba" Benjamín Giberga, Venerable Maestro, 118 Wall Street.
Logia "La Fraternidad" M. Andrade, Venerable Maestro, 220 E 15th Street.

PRESIDENTES

DE SOCIEDADES CUBANAS Y PUERTORRIQUEÑAS.

- "Ignacio Agramonte" J. F. Silva, 214 Pearl Street
- "La América" Francisco Lahens, 214 Pearl.
- "La Igualdad" Manuel Coronado, 944 Third Avenue.
- "Los Treinta" P. Calderín, 235 Sullivan
- "La Fraternidad" M A Tirado 36 Vesey St.
- "La Liga" Rafael Serra, 74 W Third street
- "San Carlos" Eusebio Díaz, 1372, Third Ave.

SECCION DE ANUNCIOS.

HOTEL CENTRAL.

—Nos. 154-156, W. 14th Street—
NEW YORK

HOTEL DE 1.ª CLASE.

ESPECIALMENTE

Para Familias Latino-Americanas.

MAGNÍFICAS HABITACIONES.
CUARTOS CORRIDOS
COCINA ESPAÑOLA
Y FRANCESA.

Precios Moderados.

Se habla español, francés é inglés. El Agente de la casa se encontrará en los muelles a la llegada de los vapores.

Gervasio Pérez,
Propietario.

HOTEL DE SUAREZ

CONOCIDO POR

**EVERETT HOUSE,
EN SARATOGA.**

Este Hotel bien conocido de los viajeros de las Antillas y toda la América latina, se abrirá al público el día 1 de Junio, y continuará hasta el 1 de Octubre.
Durante el invierno se han hecho en él importantes mejoras, además de las ya conocidas, con lo cual es sin duda uno de los más convenientes para familias.

Precios: De \$2-50 a \$4-00 diarios
ARREGLOS ESPECIALES PARA FAMILIAS.

Para precios y demás informes dirigirse a
P. M. SUAREZ, Propietor.

NOTA A LOS VIAJEROS.—El Sr. Suárez ha sido nombrado Superintendente del HOTEL INN en Port Tampa, para la próxima temporada de invierno. Sepa sus amigos y los viajeros, pues allí estarán tan bien servidos como en su propia casa.

Arturo Berutich.

E. Spinetti.

HOTEL AMERICA



PRECIOS CUARTO SOLO DESDE \$1.00
CON ALIMENTOS DE \$2.50 A \$3.50

CABLE "BERUTICH"

—NUESTRA NUEVA SUCURSAL—

HOTEL AMERICA

1469 MICHIGAN AVENUE CHICAGO.

PRECIOS DE \$ 3.50 A \$ 5. DIARIOS. POR HOSPEDAJE COMPLETO.

SI PARLA ITALIANO.—ON PARLE FRANÇAIS.—FALLA-SE PORTUGUES. BERUTICH & SPINETTI PROS.



Títulos en este número

De José Martí

Bases del Partido Revolucionario Cubano I, 279-280

De otros autores

Bartolomé Masó : La Proclama

Emilio Pérez Ariza: Respuesta

Sin firma

Directorio del Partido Revolucionario Cubano

Relación de Clubs Cubanos

Guillermo Moncada

Las noticias en España

La crisis en España

Noticias de la guerra (extractos y comentarios)

Concierto-Castellanos

Los Clubs

En Casa

Imágenes

Guillermo Moncada.